
□练洪洋

8 月26 日， 在第十三届昌黎国际葡萄酒节

2012 国际领袖产区葡萄酒(中国)质量大赛拍卖

会上， 两瓶天价艾美拜尔琼浆晚摘型白葡萄酒

被来自北京的竞拍者以 20 万元的价格拍走，其

中一瓶被当场砸碎， 竞拍者表示以此来支持国

产红酒。（据中国新闻网）

一瓶 10 万元的进口红酒当场砸碎，玉液琼

浆溅落一地，哪怕不是我们的钱，说不可惜是假

的。 10万元说多不多，但也够不少偏僻山村穷孩

子吃上一学期的免费午餐了。

当然，钱是你自己的，酒是你自己的，你爱

咋就咋，没人能拿你怎么样，但硬要把砸进口天

价红酒提到支持国货的高度，未免有点犯傻，很

难获得公众尊重。 对进口酒的供货商而言，你花

了钱，我付了货，钱物两讫，你爱怎么闹腾就怎

么闹呗，关他什么事？ 假如你有足够的感召力，

砸进口酒能够一呼百应，让公众都起来仿效，那

还差不多，否则就是愚不可及。 最好多买点多砸

点，为人家多作贡献，人家还要感激你。

支持国货，这个可以有，只不过还是要方法

的， 方法不对不但不能成事， 还有可能落下笑

柄。 在公务接待都不愿意用国产红酒、非进口酒

水不用的情形下，普通公民的自觉又能走多远？

因此，窃以为支持国货当从政府采购开始，以公

务自觉影响、带动、养成公众习惯。 上下协同，当

全社会形成风气，国货才有出头之日。

与此同时，国货也要自强自立。 什么时候国

货的产品质量、服务上去了，公众自然会爱上国

货，一个超过 13 亿人口的大国，还怕没有市场

么？
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好好解剖

阳明滩大桥

这只“麻雀”

□三木

轰隆一声，地陷路崩，投资 18.82

亿元、建成仅一年的哈尔滨阳明滩大

桥垮了，4辆货车坠桥、3死 5伤。

鲜血，已令人心痛不已，而此后

粉墨登场的轮番表演，更成为我“难

以承受之重”。

有相关部门的视同儿戏。事故发

生后，他们宣布“大桥建设指挥部已

经解散，相关责任方难以查找”，事隔

一夜，也许连自己也觉得这样的理由

太缺少技术含量，马上推翻前言，“虽

然建设指挥部已经解散， 但设计、施

工、监理单位均记录在案”。“变脸”本

是川剧中的绝活儿，现在却被学来逗

大家玩儿。你们到底是发言还是小女

孩发嗲？

有专家的信口扯淡。专家的行止

屡屡让我们齿冷与心寒，这一次他们

仍然对得起“专家”的封号，给出的初

步结论是大桥本身没有质量问题，坍

塌属于“匝道侧滑”。这叫什么狗屁逻

辑！ 真该狠狠扇他几个嘴巴子，然后

对他说，“我本身没有打你的企图，抽

你属于‘手掌侧滑’。 ”专家与相关部

门眉来眼去、 一个吹笛一个捏眼，戏

演得何等默契。

有政绩的狂躁发作。大桥原来工

期是 3 年，后来不知为什么被缩减了

整整一半，变成了 18个月。 当时就有

位“乌鸦嘴”桥梁专家反对，说 18 个

月建成大桥是“完全不可能完成的

事”。他的话被证明既错又对，错在大

桥还真就起来了；对在从记者放大的

垮塌箱梁体照片看， 钢筋没有绑扎、

钢筋规格应为 18毫米而实际只有 12

毫米、多个桥墩承重支撑臂和箱梁结

合处缝隙太大。 这个先天不足月、后

天缺营养的畸形儿，不仅建成速度是

奇迹，监理总监曾两度获得鲁班奖是

奇迹，没有建着建着忽忽悠悠现场倒

塌，则更是个奇迹呢。

尽管央视记者现场报道，“坍塌

大梁为 130 米左右，整体垮塌”，但有

关部门对桥的质量问题至今未作正

面回应。 记者前去采访，大桥已被警

察和武警戒严，不得靠近。 如果屁股

底下没屎，这是多好一个撇清干系的

机会呀，让人想起那句话：此地无银

三百两。桥塌目前唯一能够确认的责

任是违法超载的货车，不让货车赔桥

钱，就算捡大便宜了。鸡蛋碰石头，石

头破了能说鸡蛋没责任吗？既然船能

撞断九江大桥，车压坏阳明滩大桥也

有顺理成章了。

“牛奶病了，抓几个药贩子；猪肉

病了，抓几个养猪户，执法病了，抓几

个临时工， 桥路病了， 抓几个超载

车。 ”有才的网友总结的这些结论，不

知能否帮我们可怜的专家官员一点

忙。拜托好好解剖一下阳明滩大桥这

只麻雀吧，多少给我们一点新意。

□武坤

“不学习的女人只有两个下场：逛不完的菜

市场，穿不完的地摊货。 不学习的男人只有两个

下场：穿不完的阿迪吊丝，捡不完的破瓶烂罐。 ”

这条由平顶山某高中高三学生上传的“班级励

志标语”，引起了网友的热议，有人认为“新颖、

有趣”，有人则担忧其背后透露出来的不正常的

价值观会“带坏孩子们”。 (详见本报昨日 11版)

� � 事实上，古人谈学习，也有诸如“万般皆下

品，唯有读书高”、“书中自有颜如玉，书中自有

黄金屋”之类的赤裸裸言辞，高中生们受潮流影

响，借用“少壮不努力，老大当吊丝”来激励自己

学习，也算得上是体现了“时代特色”，所以对于

这些另类励志标语，其实也没必要上纲上线。

不过， 另类励志标语背后凸现出来的价值

观却值得关注，当下，社会道德滑坡、拜金主义

盛行是不争的事实。 大学教授要求学生 40 岁前

赚够 4000万元，电视节目里女嘉宾“宁可在宝马

车里哭，也不在自行车上笑”的择偶观……这些

一一堂而皇之展现在大众眼前，直接催生了普通

民众群体借以自嘲的“吊丝”一词。

曾几何时，忠厚老实、衣着整洁还是我们普

遍认同的价值取向，但现在，高中生们已经把天

天逛菜市场和穿地摊货当成了“罪过”，来激励自

己向上再向上，虽说物质的丰富在一定程度上拉

高了人们的享受标准，但这种对普通群体赤裸裸

的身份歧视，难道不值得整个社会反思吗？

当拼爹、拼朋友、拼工作甚至吹牛成为我们

人际交往中的常态时，我突然记起了曾经看过一

部外国电影，里面有这样一个镜头：一位老太太自

豪地向新邻居介绍说，这是我儿子，他是这个镇上

最好的木匠。 这个镜头，现在想起来真的很温暖，

可惜离我们似乎已经太遥远了。

□辛木

8 月 26 日发生在陕西延安的特大

车祸举国震惊,然而,车祸现场竟然有一

名官员面带微笑。经网友核查,该官员是

陕西省安监局局长杨达才。 随着网友对

杨达才关注度的提高,网友们发现,杨在

出席不同的活动时经常更换自己的手

表，至少有 5 块不同的表，而且这些手

表大都价值不菲。 另有网友表示，他在

一年前就曾关注杨达才, 他的表不止这

几只。 (8月 28日《南方都市报》)

� � 杨达才的微笑自然而然地引起了

网友们的强烈不满, 很多媒体都发出追

问:杨局长,您究竟为什么笑？ 面对惨烈

车祸,局长您高兴个啥？还有一些网友更

是从职业习惯、人性、职责等多方面来

探究杨达才微笑的深层原因。 一时间,

“杨达才的微笑” 似乎成了一个令人难

以索解的谜,几乎可以与那个著名的“蒙

娜丽莎的微笑”之谜相提并论。

然而,实事求是地讲,杨达才的微笑

之谜即使最终揭开了, 至多也只是说明

杨达才在人性层面有所缺失, 说明杨达

才的个人私德和官德水平都不够高罢

了,不可能因此将“杨达才的微笑”上升

到违法乱纪的高度上。因此,杨达才的微

笑之谜是否揭开都不太要紧。但是,杨达

才的“多表”之谜就不同了,这个问题的

背后有着太多的疑问需要探究: 他为什

么会有那么多手表？ 这些手表真正价值

几何？ 他的这些手表从何而来？ 杨达才

在不同的场合戴不同的手表, 究竟是个

人爱好使然,还是一种“炫富”心理的体

现？

对这些疑问的回应, 当然还可以衍

生出另外的疑问,譬如,如果说这些手表

确实都是杨达才自己购买的,那么,人们

自然而然地要问:杨达才收入几何,如何

可以佩戴这么多贵重的手表？ 如果是别

人赠送, 那接下来的疑问将更加顺理成

章和心照不宣吧。

杨达才的“多表”之谜,要比当年轰

动一时的周久耕戴名表事件更耐人寻

味,毕竟,周久耕只是戴了一块名表,而杨

达才则是在不同的场合更换不同的手

表；周久耕是在正襟危坐的时候因面前

的“九五之尊”香烟而“不幸中枪”的,而

杨达才的“多表”之谜却紧紧地和他的

微笑之谜相联系, 越发令人产生遐想和

疑问。

杨达才的“多表”之谜必须揭开,这

并非杨达才的个人隐私问题,而恰恰是

公众的知情权问题,同时也是杨达才自

证清白的机会。 如果刻意回避这个问

题, 公众的好奇心和疑问只能更加强

烈。

□傅万夫

8月 23日， 发生在杭州的未让座小伙儿被

扇耳光事件成为近期国内媒体关注的焦点，而

随后，济南、吉林先后出现类似事情。 近日，北京

西站更是出现了因为插队而被拳打脚踢的事

情。（8月 28日《法制晚报》）

对文明渴望的心情可以理解， 维系文明

的行为也值得赞扬， 但任何人都需要注意方

式， 如果我们得到的文明是用另一种不文明

的做法获得的， 我们也许应该宁可不要这种

文明。

也许， 那些因为别人不让座而扇人耳光的

人会觉得理直气壮， 毕竟那些不让座的人有错

在先，但他们却不知道，他们本来拥有的理直气

壮，因为自己的粗鲁不但瞬间消失，反倒将自己

另一种不文明赤裸裸地暴露于众。 他们用耳光

和拳脚“照顾”了那些在眼皮下的不文明，是否

想过有人可以用同样的不文明方式来教训他们

打人这种不文明的行为呢？

让文明在羞赧中觉醒，要比在拳脚中惊醒，

更值得期待。

□王景曙

为解决省、市直属机关公务员住房问题，海

南省、海口市 2009 年开始修建近万套公务员限

价商品房， 并以市场价三分之一的价格销售给

公务员。 连日来，记者走访发现，有人在拿到房

子指标后公开出让，转让费最高达 30 万元。 (8

月 28日《工人日报》)

� � 翻开保障房工具箱，确有品种之一叫“限价

房”，但绝无被进一步标签化的所谓“公务员限

价房”。 而海南“无中生有”地盖出这样的房子，

着实让民众又长了不少见识。

“公务员限价房”当然不会在小区门口立牌

匾，但它的确凿身份早就被锁定在红头文件里。

仅以五源河公寓为例，两年前海口市下发《关于

加强市直机关干部职工双限商品房 (五源河公

寓)分配销售纪律的意见》，就清楚地表明该小区

属“市委市政府统建”，配售对象为清一色的在

编公职人员。

“公务员限价房”之“无中生有”，就在于名

义上无，实质上有。 因为，“限价房”的本质定义

在这里并没有遭到颠覆， 在一些地方政府口中

依然是面向“中低收入的无房户和住房困难

户”，只不过“目前主要面向财政供养人员”，目

的在于“有效解决机关干部职工住房困难，改善

干部职工居住条件”。 且不说这种“先民之乐而

乐”的情怀有多自恋，距民又有多远，有一点倒

是可以断定，在当地政府交出的政绩清单上，这

些“限价房”应是为改善民生凑了数。

这些年保障房领域尽管丑相屡见不鲜，但

大多还是属于有人试图“在芝麻里掺沙子”，遮

遮掩掩，蒙混过关。 海南却不一样，借保障房名

目打造多个福利性质的“公务员小区”，迄今似

乎绝无仅有。

如今拿到“特供房”指标后，有公务员转手倒

卖，虽然动机不一，但至少都说明他们并不缺房

子，只因人逢时运，不拿白不拿，何况此项机关福

利堪称一笔不可多得的大礼。 按照“纪律”，当事

人倒卖指标是要受到严办的，那么，出台文件的

权力部门呢，难道就只能这么将错就错下去？

“公务员限价房”是什么房？

诙谐的励志语 扭曲的价值观

文明岂能靠耳光维系

局长的“表”

比“表情”

更值得探究

砸进口天价酒就是支持国货？


